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郑东新区万豪、卡尔森、喜来登等高端酒店纷纷逐鹿中原，“狼真的要来了”，激起中原酒店业一波又一波的涟漪，而
真正的“狼来了”会是什么样？恐怕还需要时间的验证。但值得肯定的一个结果就是竞争二字，面对竞争，或许很多业内
酒店的老总对这个字眼并不陌生，每个酒店的背后，都一直经历着这样的历程。竞争并不可怕，因为有竞争就会有促
进。那么在面对国外大鳄争相进驻郑州之时，中原酒店业各个酒店的老总们都有哪些打算呢？运筹帷幄，方能安邦定
国。我们的平面论坛，依然进行中。 晚报记者 谢宽/文 王红伟/图

“依据郑州市目前的经济条件和城市
规模，和郑州相当的其他内陆城市基本都
有 5、6家国际化品牌酒店，而目前郑州只
有两家，因此郑州的国际化酒店资源还是
很稀缺的，希尔顿等其他酒店管理集团选
择进驻郑州市场也是很自然的。”王芙蓉
说：“之所以称中原酒店业存在很大的潜
力，这个潜力是指存在质量上的提高。国
际品牌酒店的更多进驻，带来的是多方位
的国际管理理念，每个五星级酒店都有一
种服务的特色，新的管理模式出现，可取
之处大家都会去学习、去研究，这样一来，
近距离的接触反倒成了好事。”

但有一点不能否认的就是竞争，“这
是一个大浪淘沙的过程，酒店的意义不是
挂个牌子这么简单的，而是其本身存在的
价值。”王芙蓉说，“如何竞争，是目前业内
都在讨论的一个话题。但对于我们来讲发
挥自己的服务和品牌优势，积极进行硬件
的更新和软件的提升，满足客人的入住体
验，才能在竞争中获得更多的市场份额。”

在她看来，国际品牌的袭来，更多的是
针对目前五星级的高端市场，而对于洲际酒
店管理集团来说，五星级的中州皇冠假日酒
店、四星级的中州假日酒店和中州快捷假日
酒店三个品牌的同时运作，威胁不大。因为
在整个酒店业市场中，高端客户毕竟只是其
中的一个群体。“眼下经济危机，顾客的需求
也在不断地调整，一些公司预算的下降，会
导致出差人员标准的调整，原先住五星级标
准的，可能会降到四星，但是这些老顾客对
国际品牌的需求又不想改变，怎么办？那么
我们四星级的中州假日酒店和中州快捷假
日酒店就可以满足。”王芙蓉说，“虽然有五
星、四星硬件上的差别，但是软件服务上并
没有差别，可以说住我们四星级的酒店，享
受到的是五星级的服务，是超值的。”

这种多档次的运作手段，可以覆盖更多
的人群，扩大影响力，从而减少了客户的流
失。除此之外，王芙蓉认为，“国际酒店集团
管理还有一个优势就是全球化的强大销售
平台和网络优势，客户资源实力非常雄厚。”

“狼真的要来了”，这句话很形象地描绘
出中原酒店在国外品牌强势竞争压力下的经
营困境，能否走出困境？“激烈竞争、硬件设施、
酒店规模不是决定因素，高端人才、自有品牌
建设、酒店持续不断地进行服务和产品创新才
是取胜的关键。目前中原酒店行业的整体落
后首先表现在缺乏酒店高端管理人才、中原酒
店行业存着理论界的缺失，比如浙江、广东等
省的高校为当地培养了大批的酒店高端管理
人才，而我们省内的一些大中专院校主要是酒
店中低层人才的培养；同时，中原地区酒店业
对其他行业影响力辐射力不够；另外，中原地
区大型酒店多数是国有企业，或国有资本控
股，内部用人机制和激励机制不灵活等综合原
因极大限制了酒店业的发展。”马松伟说。

那么如何应对酒店服务同质化的激烈竞
争，如何在未来更大的竞争中，占据一席之
地？“外来酒店的到来，其实是利好消息。不仅
会提升中原酒店业广泛的影响力，而且大大增
加了同行相互学习、相互交流的机会，就像‘鲶
鱼效应’一样，一个动，一堆都在动，蛋糕只会
越做越大。”马松伟说，“身处其中，肯定会有竞
争，但是对于我们来说，我们有自己的本土优
势，我们熟悉本地客户的需求，更了解本地客户
喜好。未来酒店的出路，就在于打造自己的特
色服务、强化品牌的形象塑造，提高核心竞争
力。今年我们的口号是：入住开来舒适健康。”

马总坦言：“目前我们酒店正在进行改造，
酒店中餐厅、包房进行了全面升级装修，并且调
整菜式品种，着力打造时尚健康的餐饮新向标，
全面提升餐饮品位；另外扩建一个1000平方米
的大型健身房，成立包括游泳馆、网球、台球、健
身等综合型健身俱乐部，精心打造在四星级酒
店里的专业品质健身服务。我们要把‘开来’做
成郑州市酒店业里独树一帜的健康的品牌。”

“从 2005年至 2008年来看，郑州酒店
的开房率很高，市场的需求很大。地产商
们看到了酒店带来的商业利润价值，纷纷
增加了商业地产项目，但由此所凸现出来
的问题也在不断增加。”刘映今分析，“据
我了解，目前郑州酒店在建项目很多，出
现了投资盲目的情况，预计 2010年，等这
些酒店都开业之后，市场的不良现象会逐
一显现。”

“而另一方面，国际品牌酒店的大举进
入，好的一面，给中原的酒店业带来先进的
管理经验、服务意识和营销理念，对中原酒
店的发展起到了积极的作用，可以近距离
地观察与学习。而劣势的一面，对中原酒
店业来说，带来的直接冲击就是客源分
流。”刘映今说，“如此一来，有准备的酒店
将会通过采取系列的措施积极寻找自己的
客源市场,在市场中占据一席之地,而准备
不足的这些酒店有可能出现劣势的局面。”

采访中，刘映今一再强调，酒店在管理
人才方面的缺失成为业内较为关键的瓶
颈。刘映今说：“目前酒店管理人才缺失是
一个全国范围内的问题，河南不用说更缺
少管理人员，首先是中原酒店业工资水平
在全国行业中处于较低的水平，其次有部
分高校教育和实际工作有些脱节,从而引
起了部分高校学生对实际工作的不适应,
使得用人单位和学生双方在此之间产生
分歧。”

而对于我们来讲，为了应对外来大鳄
带来的挑战，一方面应该规范市场，另一方
面“修炼内功”，加强服务意识。在软件质
量上，提升自己的服务意识，包括服务员笑
容的多少，细节关注度的高低，顾客感受如
何，下次是否还会来等。

“外来大鳄的到来，肯定会瓜分一部
分市场份额，可能会带来中原酒店业的
冲击，但是整体来说，利大于弊，国际品
牌酒店带来了先进的管理理念与管理技
术，能促使我们原有酒店营销手段更
新。另外，国际品牌酒店有强大、成熟的
国际营销网络，能吸引更多国际客人来
中原，有利于提升中原的国际化形象，加
快国际化进程。”赵洪波分析，“国际品
牌大鳄的到来，使得我们在企业营销的
战略思想发生变化，开始做个性化市场、
特色化服务。特别对我们瑞贝卡来讲，
是有其他产业带动酒店业发展的企业，
他们的到来是很好地提升质量的时机，
因此在我们内部，今年也被定性为管理
质量提升年。”

赵洪波进一步分析说：“客人来自五
湖四海，每个人都有不同的习惯、爱好，
特色化服务，比起酒店以往的标准化服
务更具竞争力，具有超前的服务意识更
受青睐。”她坦言，个性特色化才是发展
的方向，是理性化的表现。现在瑞贝卡
大酒店作为最本土化的商务型酒店，一
直在突出个性化、人性化的服务，比如说
将打造的楼层管家服务，这些管家会从
客人进门到房间，一直跟踪服务，“做忠
实的管家”。包括房间内相关设备的讲
解与使用等，这也算是一种服务上的创
新。同时，开发许昌家乡本土豫菜已成
为我们酒店一大优势，比如我们做的许
昌豆腐、小鱼汤等特色餐饮，这些是别人
模仿不了，也是替代不了的特色。所以，
我们酒店餐饮已占到酒店全部收入的
50%。也正是因为有自身的优势和特色，
瑞贝卡大酒店在登陆郑州短短的两年
间，已成为中原地区四星级酒店的后起
之秀。

最后她指出，在中原酒店市场竞争
白热化的今天，开发具有自身特色的产
品，占据属于自己不可复制的市场份
额，才能立于不败之地，找到酒店发展
的春天。
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国际化销售平台保障
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赵洪波
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“狼来了”中原酒店业“亮剑”在即
中原酒店行业华山论剑（二）


